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MAI 2024 

ASSEMBLÉEÊGÉNÉRALE 
etÊrenouvellementÊduÊCP 

Dimanche 9 juin à 10H30  
(voir page 3)

ÉVÉNEMENTS                          ZAPPING                LA  PAGE BIBLIQUE 

LazareÊrelevéÊàÊlaÊvie 
                 (voir pages 4-5) 

LaÊvieÊdeÊlaÊparoisseÊenÊ
photosÊ : WE catéchisme 

     (voir page 6) 

 

Éditorial 
 
 

La joie d’accueillir 
Valérie Schoen      

 

Un nouveau chapitre dans l’histoire de notre paroisse 
s’ouvre pour certains avec inquiétude, pour d’autres avec 
confiance. Nous nous préparons à accueillir Karine Michel, 
pasteure proposante et un conseil presbytéral renouvelé.  
Quel accueil réservons-nous chacun aux premiers pas d’un 
ministre ? Quelles seront nos exigences ? Quelle patience 
aurons-nous après avoir été accompagnés pendant près de 
30 ans par des pasteurs confirmés ? Quel rôle choisissons-
nous de jouer dans l’accompagnement d’une vocation ?  
Souvenons-nous des mots de Paul dans sa lettre aux  
Romains (15.7), ils  pourraient nous aider à répondre à ces 
questions. « Accueillez-vous les uns et les autres, comme 
Christ vous a accueillis, pour la gloire de Dieu ». 
Ce verset résonne comme un appel à la bienveillance, à 
l’écoute et à la tolérance dans l’ouverture à l’autre. Prenons 
soin de notre accueil, soyons attentifs à ceux qui ne savent 
pas tout, tout de suite, mais qui sont sur le chemin qui  
permet à nos églises de se construire et de grandir. 
Ces prochains rendez-vous seront source de grande joie 
pour tous ceux qui débutent et pour notre paroisse l’occa-
sion de voir de merveilleux projets prendre naissance.  
Accueillons avec générosité, avec cœur, mais aussi avec 
responsabilité, ceux et celles qui contribuent au rayonne-
ment de notre église. 
Nous sommes tous appelés à manifester notre enthousiasme 
et à agir avec bienveillance pour la gloire de Dieu.  

KARINEÊMICHELÊ 
N Ê Ê  

(voir page 3)
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À venir QU’EST-CE QUE LE « PROPOSANAT » ? 
Le Conseil Presbytéral a accepté le principe d’un Pasteur Proposant pour le poste de Neuilly. Quelques clarifica ons 
s’imposent sur le statut du « Proposant » qui est Pasteur à part en ère après un cycle complet de forma on théolo-
gique validé par la Commission des Ministères de l’EPUdF. Toutefois, les deux  
premières années de son ministère sont effectuées dans le cadre officiel du proposanat avec un suivi spécifique par 
la Région, en concerta on avec le CP.  
La seule contrainte imposée au proposant est de suivre quatre sessions de forma on con nue de 5 jours chacune, 
qui perme ent aux proposants d’échanger sur leur pra que pastorale et de parfaire leur forma on. Un bilan a lieu 
après un an et demi de pra que pastorale. 
En cas de difficultés majeures ou d’incompa bilité avec la paroisse, à la demande du CP ou du proposant, le minis-
tère du proposant peut être suspendu sur décision de la Commission des Ministères.  Au terme des deux années de 
proposanat, l’avis du CP est transmis à la Commission des Ministères pour une évalua on finale en concerta on 
avec le CP, la Région et le proposant.   
Après avis posi f, une ordina on-reconnaissance du Pasteur est célébrée, suivie de l’inscrip on au rôle des mi-
nistres de l’EPUdF : la liste des pasteurs qui peuvent être appelés à prendre un poste pastoral partout en France. Le 
CP peut ensuite décider de la poursuite du mandat du Pasteur pour quatre années supplémentaires, ou ouvrir le 
poste à d’autres candidats.   

  DanielÊLévesque 

ÉCHOSÊDESÊCONSEILSÊPRESBYTÉRAUXÊ 
Ê Ê Ê Ê Ê2024 

Le conseil de février 2024 a discerné une 
dizaine de membres de l’Église qui présen-
teront leur candidature lors de la prochaine 
assemblée générale du 9 juin.  

Le conseil de mars 2024 a pris acte de la 
renoncia on de Jean-Marie de Bourqueney 
à rejoindre Neuilly-sur-Seine comme  
pasteur, en l'absence de déroga on pour 
son domicile.  

Le conseil d’avril 2024 a voté le principe de  
l’accepta on d’un(e) proposant(e) pour 
notre paroisse, et a reçu Karine Michel, 
proposante, 42 ans, qui arrivera auprès de 
nous dès le début du mois de Juillet. Ce 
conseil a également approuvé les projets 
de comptes et de budget qui seront soumis 
à la prochaine assemblée générale du 9 juin 
2024. 

DavidÊJaulmes,Êsecrétaire 

 

 

 

POINT SUR LES FINANCES 
L’assemblée générale de notre association cultuelle a voté un 
budget 2023 de recettes globales courantes à 185 000€ en léger 
retrait par rapport à 2022 (197 000€). Cette estimation était 
fondée sur la non-récurrence d’un don nominatif significatif et 
sur l’hypothèse d’offrandes lors de cérémonies moindres du fait 
de la vacance pastorale. Le bilan 2023 s’avère un peu plus favo-
rable. La location du presbytère et la vente d’un des pianos de 
la paroisse ont fourni des sources de revenus complémentaires 
non négligeables. 2023 s’achève sur de bonnes recettes. C’est 
un motif de satisfaction pour le trésorier dont la préoccupation 
consiste à équilibrer la consommation courante de trésorerie, 
gage de pérennité de votre Église à long terme. 
Dans les 18 prochains mois, des investissements seront néces-
saires pour votre paroisse : le remplacement de la chaudière et 
des fenêtres du logement de la gardienne mobilisera des 
sommes importantes. Nous ferons donc appel à votre générosi-
té !  Vous sachant attachés à votre paroisse, nous savons que 
nous pouvons compter sur vous. Soutenez votre paroisse en effec-
tuant un don par virement bancaire sur le compte de votre Église 
(IBAN:ÊFR76Ê1010Ê7002Ê8300Ê1130Ê1878Ê448) ou par chèque établi à 
l’ordre de ERF-Neuilly.   

BéatriceÊGrevetÊ 

RécitalÊdeÊpianoÊFranzÊLisztÊ–Ê12ÊétudesÊd’exécutionÊtranscendante.Ê 
Elles comptent parmi les œuvres majeures de Liszt et sont unanimement reconnues 
comme faisant par e des pièces les plus difficiles jamais écrites pour cet instrument.  

Découvrez ce chef d’œuvre interprété par le pianiste de renom Jean Dubé qui est  
apprécié pour sa fougue, son enthousiasme et son impact sur le public. C’est 
un  magicien » « élégant et raffiné » aux capacités hors du commun pour lequel rien n’est 

ConcertÊÊLATEOÊleÊmardiÊ21ÊmaiÊàÊ20h30 
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HommageÊàÊMichelÊKlotchkoff 
 
Michel nous a quittés au début du mois de mars denier. 
Durant quinze années et jusqu’au début du COVID, il 
sera venu chaque mois, de sa maison de Levallois à notre 
temple, pour y tenir l’orgue au culte. Il y apportait avec  
bonheur son talent de musicien de jazz, qu’il avait exercé 
avec enthousiasme dès sa jeunesse, dans une formation 
d’amis inséparables - et il s’y révélait “un pianiste mer-
veilleux et un improvisateur génial*”.  
Mais il avait une vraie complicité avec la musique 
d’orgue. Il l’avait découverte et cultivée avec un cercle 
de passionnés, réunis autour d’Olivier Houette, organiste 
de la cathédrale de Poitiers. Aussi Michel savait-il entre-
mêler le Classique et le Jazz dans ses interventions au 
culte chez nous.  
Il l’écrit très simplement à la fin de son livre de  
souvenirs**: “J’arrive désormais au temple les mains 
dans les poches, oubliés les préludes et les fugues ! Je 
veux goûter aux joies de l’improvisation, tester le  
processus créatif de mon cerveau.”   
Nous en avons bien profité... mais la maladie l’a rattrapé 
il y a trois ans, le coinçant entre son lit et l’hôpital - ce 
qu’il supportait avec beaucoup de bonne humeur.  
Nous conservons tous ces bons 
souvenirs en adressant nos bien 
amicales pensées à Florence, celle 
avec laquelle il voulait rester le 
plus longtemps possible**, celle 
qu’il a suivie et qui l’a suivi jus-
qu’à la fin.       

Jacques Sandoz                                        
* François Billecard dans Michel 
klotchkoff  sur Internet   
** Michel Klotchkoff Le voyageur 
avec bagages Editions Baudelaire 

MessageÊdeÊKarineÊMichel,Ê 
notreÊfutureÊPasteureÊ 
Originaire de Bretagne, de tradition ca-
tholique, puis lyonnaise durant mes 
études en Philosophie et Études Arabes, 
j’arrive début juillet comme pasteure 
proposante au sein de votre communau-
té, après cinq années à l’Institut  
Protestant de théologie de Montpellier. 
Avec mon fiancé, de confession juive 
libérale, nous quittons donc le soleil du 
Sud pour la région parisienne, et nous 
nous en réjouissons beaucoup.   
Mon chemin avec Dieu s’est construit 

par des rencontres : la rencontre avec le Christ, avec la 
vérité de l’Évangile, à travers la rencontre de sœurs et 
frères en Christ. C’est pourquoi j’ai à cœur, dans le 
ministère qui est le mien, de travailler à ce  
dynamisme de la rencontre. Ainsi, je suis reconnais-
sante d’arriver au sein d’une paroisse riche de liens, 
tant intracommunautaires qu’avec les communautés 
extérieures. Passionnée par les relations œcuméniques 
et inter-religieuses, quelle joie de découvrir une  
paroisse ouverte et investie dans le dialogue avec les 
autres confessions religieuses. Être nommée pasteure 
proposante de la dynamique et chaleureuse paroisse de 
Neuilly est un vrai cadeau, et je suis heureuse de m’y 
mettre au service de notre Église et de vous accompa-
gner dans les activités et projets que vous vivez mais 
aussi dans tout ce que nous créerons ensemble.  
Je rends grâce de cette possibilité de partager avec 
vous l’Évangile qui nous met en mouvement chaque 
jour, et ainsi habiter pleinement la mission qui est la 
nôtre : annoncer la Bonne Nouvelle.  
 Karine Michel 

En qualité de membre de notre association cultuelle, vous 
êtes invité à participer à notre Assemblée Générale (AG)
qui se tiendra le dimanche 9 juin 2024 à 10 heures 30 
dans notre Temple. L’AG est un moment privilégié 
d’information, d’échange et de dialogue. C’est aussi pour 
vous l’occasion de prendre part activement, par votre 
vote, aux décisions importantes de votre paroisse comme 
l’an dernier le choix de changer de chaudière.  
Cette année marque un renouvellement important du 
Conseil Presbytéral (CP) et vous pourrez voter pour une 
nouvelle équipe qui accompagnera notre Pasteure propo-
sante à compter du 1er juillet 2024 et animera notre week-
end paroissial reporté en octobre prochain. Par votre pré-
sence et votre participation, vous donnerez du poids au 
nouveau CP et au nouvel élan donné à notre vie parois-
siale et spirituelle par l’arrivée de Karine Michel. Cette 
AG se terminera par un verre de l’amitié pour remercier 
ainsi chaleureusement le Conseil sortant et accueillir le 
nouveau!  

AssembléeÊÊGénéraleÊdeÊl’Associa onÊCultuelle 
etÊrenouvellementÊduÊCP 

J Ê Êl’ENTRAIDE 
Un des grands évènements de notre paroisse reste les 
Journées de l’Entraide où les paroissiens et leurs amis ont 
la joie de se retrouver ! Elles auront lieu VENDREDIÊ31ÊMAIÊ
deÊ14h30ÊàÊ19hÊetÊSAMEDIÊ1erÊJUINÊdeÊ10h30ÊàÊ19h. 
Vous retrouverez les stands habituels comme la braderie 
de vêtements et le stand vin. Vous aurez aussi de nouveaux 
stands pour vous faire plaisir ou trouver des cadeaux à  
offrir ! Aussi, des activités seront proposées aux plus 
jeunes samedi après-midi 
Tout au long de la vente, un salon de thé vous accueillera 
pour vous restaurer dans le jardin. La journée de samedi se 
prolongera par un apéritif à 19h suivi d’un diner champêtre 
sous les arbres et le tirage de notre fameuse tombola ! 
Réservez votre soirée ! 
Si vous avez des lots pour la tombola, merci de les déposer 
dès que possible au temple. Nous comptons sur votre aide 
pour tenir un stand quelques heures ou faire un gâteau, 
une salade. MERCI par avance de contacter Corine Mallet  
06Ê03Ê12Ê88Ê39Êou Êco.mallet@wanadoo.fr 
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LA PAGE BIBLIQUE 

Textes de la prédication du 14 04 2024 
DeutÊ30Êv.Ê15-20;ÊÊÊPs 19Êv.Ê8-10;ÊÊÊJeanÊ11Êv.Ê17-44Ê 

Deux semaines après Pâques, nous reparlons de « retour 
à la vie » avec ce très beau texte de l’Évangile de Jean. 
Il y a plusieurs mois notre ami Arnaud Leroi l’a déjà 
très bien commenté, en nous parlant de l’âme et du 
corps, et de la spiritualité issue de la philosophie 
grecque, inspirée par cette séparation. Comme tous les 
chapitres des évangiles, il y a ici des trésors de sens, 
d’informations et de compréhensions. Et c’est donc à 
l’aide d’une autre lorgnette, sous un autre angle, que je 
voudrais partager avec vous cette histoire de Lazare. 
Pour tout vous dire, « dans une autre vie » j’avais étudié 
ce passage avec des catéchumènes de 13/14 ans. Leurs 
questions et leurs réactions m’avaient poussé à le com-
prendre autrement, différemment. 
Ce magnifique épisode, qui termine une série de 7 his-
toires commencées avec les noces de Cana, est, comme 
à Cana, une vraie pièce de théâtre : le décor et les lieux 
sont décrits ; il y a plusieurs personnages, qui ont cha-
cun un rôle ; et puis il y a un vrai héros, qui accomplit 
des prodiges tout en étant comme nous, proche de nous. 
Enfin, il y a le sujet, un vrai sujet de théâtre, parce que 
c’est un sujet qui nous parle à tous, c’est le grand sujet 
de notre existence : la mort et la vie, la vie et la mort. 
J’ai trouvé 4 messages : j’ai eu beau chercher à n’en 
garder que 3, pour rentrer dans le moule de l’explication 
prédication classique, je n’ai pas réussi. 
4 messages, comme les 4 – pas les 3 – fleuves du jardin 
d’Eden…. En fait il y en a bien trois : l’humanité de 
Jésus, la foi des sœurs de Lazare, et surtout cette magni-
fique phrase, qui résonne si bien 2 semaines après 
Pâques (même si la scène se passe avant), le Christ di-
sant : « Je suis la vie ». Mais en plus, il nous faut bien 
parler de ce que l’on appelle le miracle, qui entoure 
toute cette histoire. 
1/ÊChez l’évangéliste Jean, il n’y a pas de « miracle ». Il 
n’utilise pas ce mot (dunamis en grec). Il y a ces 7 
signes dont celui-ci, le dernier, peut-être le plus abouti. 
Navré de jouer un peu au savant, mais il faut bien expli-
quer. Le mot qu’il utilise est « sèmeion » : c’est le 
signe, l’évènement qui a une signification.  (Même ra-
cine que sémantique). L’important donc, ce n’est pas le 
côté magique, prodigieux, miraculeux, l’important 
c’est ce que veut dire cet évènement. Le prodige est là 
simplement pour attirer notre attention, comme la 
phrase choc au début d’un discours, comme l’exagéra-
tion des situations dans un film. Vous avez tous fait des 
jeuxÊdeÊpiste, dans une forêt ou sur un ordinateur, c’est 
pareil, il y a des signesÊ deÊ piste, des flèches, des po-
teaux indicateurs ou des balises qui nous indiquent où 
aller, où regarder. Et regarde-t-on la flèche, ou bien ce 
que la flèche nous indique ? 

Vous connaissez tous ce proverbe asiatique « Quand le 
doigt montre la lune, l’imbécile regarde le doigt. ». 
Ne regardons pas le doigt, mais la lune : intéressons-
nous à l’essentiel. Et ce n’est pas moi qui le dis, mais 
c’est bien Jean, l’évangéliste, l’auteur. C’est lui qui 
parle de signe. 
Et comme nous avons affaire à un monument, et bien 
c’est un gros signe, bien visible qui nous est proposé, 
pour être sûr de ne pas rater l’histoire. C’est aussi un 
signe qui nous raconte déjà l’histoire, comme une  
maquette. 
Pour le côté magique, prodigieux, chacun peut penser 
ce qu’il veut. Encore une fois, ce n’est pas l’important, 
l’essentiel. Lazare était-il évanoui, dans un coma  
profond, ou en état de mort clinique : à vous de choisir. 
Est-ce un retour de coma, une réanimation ? On a  
découvert depuis peu que des états d’hypothermie met-
taient en mort apparente, pour une réanimation posté-
rieure. A chacun de choisir. 
D’ailleurs cette histoire n’est relatée que dans l’évangile 
de Jean (comme les noces de Cana, au début du même 
évangile) : déjà cela rend un peu dubitatif. Comment, 
une telle histoire, n’a-t-elle pas été racontée par les 
autres évangélistes : rien dans Matthieu … rien dans 
Marc…rien dans Luc… rien nulle part. On peut sérieu-
sement se demander pourquoi un évènement si extraor-
dinaire, public (il y a la foule, nous dit Jean), a été ou-
blié par les autres disciples, pourquoi n’a-t-il pas été 
raconté. C’est de l’or en barres : les gros titres,  
cinq colonnes à la une.  
Alors peut-être Jean a-t-il simplement embelli un évè-
nement plus banal, plus modeste pour mieux nous faire 
comprendre quelque chose qui a trait à la mort et à la 
vie. 
Maintenant nous pouvons retrouver nos trois messages : 
l’humanité de Jésus, la foi de Marthe et de Marie, et 
puis la démonstration de Jésus : je suis la vie. 
2/ÊJésus est aussi un homme : il pleure (la seule fois, je 
crois) ; il a un vrai ami ; il le pleure ; il est ému, … 
Avant de pleurer, il semble prendre les choses un peu 
de haut. Dans le début du récit (que nous n’avons pas 
lu), Jésus prend son temps – deux jours – avant de ve-
nir. Il dédaigne un peu ce qu’on lui dit. Il est même un 
peu provocant en disant « je me réjouis de n’avoir pas 
été là… ». Et puis, sa rencontre personnelle avec 
Marthe et Marie, les deux sœurs, le transforment. Le 
Jésus sérieux, presqu’inhumain tant il est impliqué dans 
son rôle, le Jésus dont mes catéchumènes disaient 
« qu’il a réponse à tout », avec son côté bon élève et 
premier de classe, et bien, ce même Jésus, il craque, 
comme chacun de nous l’a fait ou le fera quand un être 
très cher disparaît. Surtout quand ses proches pleurent : 
à relire le texte, on a vraiment l’impression que la mort 

LazareÊrelevéÊàÊlaÊvie 
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de son ami ne l’émeut pas plus que cela, mais que de 
voir la peine de ses sœurs et de ses amis, c’est bien cela 
qui le fait craquer. C’est à la fois la douleur personnelle, 
et la douleur partagée.ÊJésus, à cet instant est vraiment 
l’un d’entre nous, notreÊfrère. 
3/ Les sœurs de Lazare, les fameuses Marthe et Marie, 
chacune à leur façon expriment leur foi, leur confiance, 
après avoir dit leur colère, leur peine. 
On les retrouve souvent ensemble ces deux sœurs si 
sympathiques : elles sont sœurs, elles sont complices, et 
elles sont très différentes. Chacune nous montre un trait 
de caractère, une personnalité qui les rendent si proches 
de nous. Et aujourd’hui encore, dans cette histoire. 
Toutes deux pleurent leur frère, toutes deux crient leur 
colère devant ce qu’elles ressentent comme de l’injus-
tice. Lazare, leur cher frère, est mort. Il était encore 
jeune, on peut le supposer, il était malade et son ami 
Jésus n’était pas là pour le guérir, il n’était même pas là 
pour recueillir ses derniers mots, pour l’accompagner. 
Marthe parle la première, et elle parle bien : haut et fort 
elle clame sa foi, elle dit à Jésus, sans fioritures, sa  
confiance en Dieu, sa foi dans la vie éternelle. Véritable 
écho au dialogue entre Jésus et sa mère à Cana : cette 
fois-ci le moment est tragique, mais la confiance en  
Jésus reste la même. Jésus la teste : il pose des ques-
tions. Vous remarquerez qu’elle ne demande rien. Elle 
regrette, c’est tout. Ce n’est plus la Marthe « qui 
s’agite » comme dans l’évangile de Luc … Comme si 
elle avait compris ce qu’est « la meilleure part » dont 
parlait Jésus. 
Marie la sœur, elle, choisit de s’exprimer autrement, 
sans paroles ou si peu, sans trouver les mots, elle 
s’incline devant Jésus, elle s’incline devant Dieu. Cette 
même confiance, elle ne l’exprime pas avec des belles 
paroles ; ses gestes pourtant ont la même force et portent 
la même confiance. 
Que nous sachions bien parler, trouver les mots justes : 
cela n’a pas d’importance pour Jésus. Ce qui importe 
c’est notre attitude, c’est de nous trouver en totale  
confiance en lui, comme hier Marie, sa mère, à Cana, 
comme Marthe et Marie, les deux sœurs de Lazare,  
aujourd’hui. 
La foi de ces femmes n’est pas ébranlée par le doute. Et 
pourtant, à ce moment précis, elles doutent. Elle n’est 
pas ébranlée par leur souffrance, par leur peine et leur 
tristesse. 
Tout ceci fait des sœurs Marthe et Marie, les actrices 
principales de cette histoire : ce n’est pas Lazare. Lazare 
il fait partie du signe de piste, c’est tout. Marthe et  
Marie, elles, elles déclarent leur foi au Seigneur, et le 
Seigneur les entend.  
4/ On arrive alors à l’essentiel, aux versets 25 et 26,  
Jésus dit : « Je suis la résurrection et la vie. Celui qui 
croit en moi vivra, quand même il serait mort ; et qui-
conque vit et croit en moi ne mourra jamais ». Là nous 
arrivons au cœur du récit : rencontrer Dieu, rencontrer le 
Christ, c’est vaincre la mort, c’est trouver la vie. 
C’est d’ailleurs une vraie démonstration logique et ma-
thématique que Jésus nous propose : s’il attend deux 
jours, avant de partir, c’est bien parce qu’en sa présence 
Lazare ne serait pas mort, et toute l’histoire serait sans 

intérêt. Il nous annonce une autre vie, une vie nouvelle, 
une vie qui va vaincre la mort, une vie au-delà de la 
mort. Pour vous, pour moi, pour nous tous, c’est difficile 
à comprendre : il faut dépasser les notions purement  
biologiques de vie et de mort. 
Pour cette partie, je n’ai pas beaucoup d’explications à 
vous donner. Vous allez dire, pourquoi ne pas faire faire 
cette prédication par quelqu’un qui saura ! Un expert, un 
vrai ! Bonne idée. Très bonne idée ! Le problème, c’est 
que personne ne sait ! J’étais il y a quelques années à 
une cérémonie présidée par le pasteur Marcel Manoël, à 
l’époque président de l’ERF, et il disait « La vie éter-
nelle ? je ne sais pas ce que c’est ! ».  On peut essayer de 
définir la vie éternelle par ce qu’elle n’est pas avec  
Antoine Nouis, dans son catéchisme protestant, ce n’est 
pas l’immortalité, ce n’est pas la réincarnation.  
On peut aussi, petit à petit, ou brutalement, chacun de 
nous a sa propre histoire, son cheminement propre, on 
peut donc aussi découvrir que la vie sans Dieu conduit 
au néant, tandis que la vie avec Dieu, c’est la vraie vie, 
la vie éternelle. Et la vie avec Dieu c’est la vie dans 
l’amour, dans un amour pour les autres, amour que l’on 
essaiera – sans succès mais avec espérance – de calquer 
sur celui que Dieu a pour nous. 
Je suis sûr que vous vous souvenez du fameux discours 
de Moïse avant l’entrée en terre promise, sachant qu’il 
va mourir, parlant à Josué et à tout le peuple qui le suit : 
Cf : Deut. 30  15-20 « Choisis la vie ! ». 
Voilà que Jésus nous offre à nouveau la terre promise, 
mais de manière bien plus formidable : « Je suis la résur-
rection, je suis la vie » dit-il. Et c’est d’ailleurs lui qui 
choisit temporairement la mort, pour nous, pour notre 
vie. 
Rappelons-nous des 4 points : 
1/ le signe de piste, le poteau indicateur du monument, 
le signe qui nous dit que la mort est vaincue ; 
2/ Jésus l’homme, notre frère qui partage son humanité 
avec nous ; 
3/ Marthe et Marie, qui montrent au Seigneur toute leur 
foi ; 
4/ Jésus, dans sa divinité : « Je suis la vie » « quiconque 
vit et croit en moi ne mourra jamais » ; même dans la 
mort, avec Dieu, je vis. 
Toutes et tous, dans le doute, la peine, face à la détresse 
et à la souffrance, nous avons souvent du mal à mettre 
des mots, des phrases pour exprimer notre foi. Le  
Seigneur Jésus, par les démonstrations de Marthe et de 
Marie, rapportées par l’évangile de Jean, nous propose 
des paroles extraordinairement simples et puissantes : 
oui je choisis la vie, oui j’ai confiance, oui j’y crois, ce 
qui se dit aussi : « Amen ! ». 

Denis Bataille 

Week-endÊparoissialÊhorsÊlesÊmursÊ 
lesÊ5ÊetÊ6ÊoctobreÊ2024 

Réservez votre week-end pour une escapade dans 
les Pays de Loire. L’occasion de faire connaissance 
avec notre nouvelle Pasteure, de découvrir un as-
pect méconnu de l’histoire du Protestan sme . 
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ZAPPING 
 LaÊvieÊdeÊlaÊParoisseÊ 
 enÊphotos 

             Forum de l’Entraide                                 Bric à brac de l’Entraide                           Journées de l’ENTRAIDE 

 

Week-end des confirmants 2024                Volontaires de l’Entraide                   Concert LATEO du 8 février 

Ce fut un moment par culièrement convivial, à travers lequel, beaucoup de jeunes de la paroisse ainsi que plusieurs 
adultes invités ont pu écouter les différents intervenants parler de l’IA. L’intelligence ar ficielle était un thème encore 
assez flou pour les jeunes comme moi qui voient cet ou l principalement à travers ChatGPT d’OpenAI, une IA généra ve 
de contenus (textes de synthèse en réponse aux ques ons posées « les prompts », traduc ons, résumés …) à la perfor-
mance époustouflante.  
Ce e conférence nous a montré que l’IA est bien plus présente dans notre quo dien que ce que l’on peut croire. Les 
intervenants nous ont fait comprendre qu’il sera nécessaire d’apprendre à u liser au mieux l’IA, que ce soit dans notre 
vie privée, notre parcours académique ou notre vie professionnelle. En effet, l’IA est un ou l qui permet à tous de ga-
gner en produc vité et créa vité, quel que soit le domaine. Les jeunes, dont je fais par e, peuvent gagner beaucoup en 
temps et en efficacité en développant leurs connaissances sur l’IA car, comme les intervenants nous l’ont dit : le monde 
de demain va être grandement porté par l’intelligence ar ficielle, et ce au niveau mondial, tant ce e révolu on tech-
nique prend une allure de tsunami.  
Lors de cet apéro, plusieurs sujets ont été abordés, notamment : la transforma on des mé ers avec l’évolu on de l’IA, 
l’impact de l’IA sur l’économie ou encore les biais et la transparence des données et des algorithmes. C’était un réel  
plaisir, partagé par tous les auditeurs, de voir à quel point les intervenants maîtrisaient leur sujet. Ce fut pour nous  
l’occasion de poser plusieurs ques ons dont on ne trouve que difficile-
ment les réponses sur internet. Par exemple, sur internet il est assez 
difficile de savoir si les textes générés par l’intelligence ar ficielle 
sont détectables, certaines sources affirment que « oui » et d’autres 
que « non ». Les intervenants ont pris le temps d’expliquer qu’il est 
pour l’instant possible de détecter les textes générés par l’IA mais 
qu’avec le développement de ce e technologie, l’IA généra ve de-
vient de moins en moins détectable et qu’elle finira par ne plus l’être 
du tout.       (suiteÊàÊlaÊpageÊ7) 

 

ApéroÊthéma queÊsurÊ l’IntelligenceÊAr ficielleÊ(IA)ÊavecÊ commeÊ invitésÊdeuxÊprofes-
sionnelsÊduÊdomaine,ÊArnaudÊLeroiÊetÊEdouardÊFonkenell, accompagnésÊparÊleÊpasteurÊSimonÊWiblé.Ê 

ACTESÊPASTORAUX 
Le 14 mars, un Culte d’ac on de grâce a été  
célébré  au temple pour Madame NicoleÊ Emorine, 
née Baehr décédée le 8 mars 2024. 
 MichelÊKlotchkoff, pianiste de Jazz et organiste de 
notre paroisse est décédé le 6 mars 2024 à 86 ans 
(voir en page 3 l’hommage rédigé par J. Sandoz).
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Flash-Back 

Le 2 mars dernier, nous avons emmené et encadré avec Ch.de 
Noyelle les huit jeunes de la paroisse qui feront leur confirma-
tion le 16 juin prochain et avons rejoint aux Rocheteaux (77), 
trente autres jeunes de région parisienne. 
Quatre pasteurs nous accompagnaient : Ch. Weinhold de Le-
vallois, A. Seybolt d’Asnières, A.-G. Nouga d’Enghien et S. 
Wiblé de l’Eglise du Saint-Esprit à Paris. Nous nous sommes 
tous retrouvés vers 17h et le parcours, préparé par les 4 pas-
teurs, a débuté via 4 ateliers très instructifs sur les thèmes de : 
· la langue avec la référence à Babel  
· le baptême : diversité dans l’Église  
· la Sainte-Cène : lieu de ressourcement   
· Dons et charismes 
Les jeunes sont passés dans chaque atelier. Ensuite il y a eu le 
dîner puis une veillée avec prières, chants et 2 ateliers formi-
dables sur le thème de la discrimination et des préjugés. 
Le dimanche, la journée a commencé avec une prière et des 
chants puis un atelier d’écriture où chaque jeune a d’abord 
choisi un texte et/ou une image qui lui convenaient parmi les 
propositions des pasteurs, puis écrit quelques lignes pour ex-
pliquer le choix du texte et son ressenti face à sa confirmation 
future. 
Après cet exercice parfois difficile, les pasteurs avaient orga-
nisé un quizz géant où chaque équipe devait apporter sa ré-
ponse à « l’arbitre » en respectant en même temps un défi phy-
sique : en sautant, en courant, à cloche pied, etc… Nous avons 
ensuite déjeuné et le week-end s’est terminé à 14h30 avec des 
enfants plutôt heureux ! 
Très belle expérience enrichissante à tous points de vue : hu-
main, spirituel et intellectuel. 

Isabelle Durieu 

AGÊetÊforumÊdeÊl’Entraide 
Le dimanche 14 mars s’est tenu notre 7ème édi-

on du Forum des Associa ons, parrainée par 
Manon Soubeyran, directrice de la Fonda on 
du Protestan sme. La table ronde, animée par 
notre trésorier Nicolas Crémieux, a rassemblé 
Le Diafrat, les Rameaux Verts, la MPEF - Projet 
la Maison Ouverte, l’Entraide du foyer protes-
tant d'Aubervilliers et l’Entraide Protestante de 
la région Alésienne.  
S’en est suivi l’Assemblée Générale de l’En-
traide qui a élu, à l’unanimité des votants, Inès 
Fourcy en qualité de membre du conseil, en 
remplacement de Sergine Paillandi-Guth que 
nous remercions pour son engagement. Guy 
Kaufmann est nommé par les membres du bu-
reau à la fonc on de Vice-Président tandis que 
Bruno Gaudelet a qui é le conseil. 

NicolasÊCrémieux 

Week-endÊdeÊprépara onÊàÊlaÊconfirma onÊ 
avec le Pasteur Simon Wiblé. 

Ciné-débatÊauÊtemple 
Samedi 30 mars, nous avons renoué avec notre 
bonne habitude des samedi-cinéma. Le film propo-
sé - la Vallée des Justes - complétait l’exposi on 
organisée par l’associa on Bible à Neuilly  
l’automne dernier au Théâtre des Sablons. Le 
thème de cet événement évoquait l’ac on de cer-
taines familles, (accent mis sur des habitants de 
Neuilly) en faveur du sauvetage de juifs, souvent au 
péril de leur propre vie.  

A l’occasion de ce e évoca on, des films ont été 
projetés dont celui ini é par Michel Cals, qui relate 
l’étonnante histoire, peu connue, de 4 villages occi-
tans, qui se sont dis ngués en cachant efficace-
ment des centaines de Juifs, pe ts et grands, mena-
cés de déporta on. 

Ce e belle histoire a conduit Yad Vashem, l’ins tu-
on crée dans les années 50 en Israël pour honorer 

la courageuse ac on de ceux qui se sont mis au 
service de personnes, souvent inconnues, à décer-
ner le tre de « Justes parmi les Na ons » aux 4 
villages dans leur ensemble. 

Une vingtaine d’auditeurs nous ont passionnés par 
le récit de leurs propres aventures ou celles de 
leurs proches ou amis, si bien que cet après-midi a 
été un grand moment de partage. 

SusanneÊOswald 

Les intervenants n’ont cependant pas manqué de nous me re 
en garde contre les menaces que peut représenter l’IA généra-

ve, notamment par l'u lisa on abusive de la voix ou d'images 
de ers, le risque de fraude et de manipula on ainsi que les 
biais et influences externes introduits par les données u lisées 
pour l'entraînement des modèles.  
Ces débats enrichissants ont con nué et se sont clôturés autour 
de pizzas bien chaudes et de bières bien fraiches, au bonheur de 
tous les par cipants.  
En conclusion, le Pasteur Wiblé nous a invités, dans ce monde 
numérique hyperconnecté ultra-envahissant, à privilégier les 
liens inter-individuels, facteurs d’altérité et sources de richesse 
aux mul ples face es lors de nos rapports aux autres, pour 
maintenir l’essence même de notre condi on d’êtres vivants.  
Je suis ravi d’avoir par cipé à l’organisa on de cet évènement 
avec tout l’équipe (par ordre alphabé que) : Sébas en Fonlupt, 
Isabelle Gavanon, Gau er Hakoua et Valérie Schoen.  
Nous avons d’autres projets à venir sur le même format !  

ThomasÊNzali 

IAÊetÊPIZZAÊauÊTempleÊ  (SuiteÊdeÊlaÊpageÊ6)Ê 
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ÊÉVÉNEMENTS 

CercleÊ deÊ lecture : au Temple, leÊ vendredi à 18h30 
(calendrier dans le prochain Bulle n). 

Ciné-TempleÊ : au Temple, leÊ samedi à 17h (calendrier 
dans le prochain Bulle n et voir le site Internet). 

ALPHABETISATION 
C. Destoumieux et M. Raoul-Duval : au Temple, le mardi  
de 14h à 16h, hors vacances scolaires (finÊ desÊ coursÊ leÊ 
mardiÊ25Êjuin , reprise le 17 septembre). 

POURÊLESÊJEUNES 
CatéchismeÊdesÊcollégiensÊ(6ème, 5ème, 4ème) : un samedi 
par mois de 9h30 à 12h (pasÊdeÊKTÊleÊ4ÊmaiÊetÊleÊ8Êjuin). 

EcoleÊbibliqueÊdesÊenfantsÊduÊprimaire :Êle mardi de 17h 
à 18h, hors vacances scolaires (FinÊ deÊ l’écoleÊ bibliqueÊ leÊ
mardiÊ18Êjuin,ÊrepriseÊleÊ17Êseptambre). 

NOUSÊCONTACTER 
EgliseÊRéforméeÊdeÊNeuilly-sur-Seine 
60 rue Perronet - 92200 Neuilly-sur-Seine 
Standard  : 01 47 22 32 64 - temple-epudf.neuilly@orange.fr  
Internet : erf-neuilly.com 
Facebook : Protestants de Neuilly 
YouTube : tapez « ERF Neuilly » 
 
PasteurÊ: 
pasteur.neuilly@orange.fr  - 06 33 61 95 91 
 
PrésidenteÊduÊConseilÊpresbytéralÊ:ÊValérie Schoen  
valyschoen@orange.fr  
TrésorierÊ:ÊNicolas Quiviger  
nicolas.quiviger@googlemail.com  
Co sa ons et dons à l’ordre de : « Associa on cultuelle de 
l’Église Réformée de Neuilly » IBAN FR76 1010 7002 8300 
1130 1878 448  
 
 

 
 

PrésidentÊduÊConseilÊdeÊl’EntraideÊGau er Hakoua  
gau erhakoua@yahoo.fr   
PermanenceÊEntraideÊ60 rue Perronet - 92200 Neuilly  

GardienneÊEva Rodrigues-Costa 06 42 43 36 45  

HorairesÊd’ouvertureÊduÊTempleÊ 
Du mardi au vendredi, 9h-12h et 16h-19h  
Samedi, 9h-12h. En dehors de ces horaires, uniquement sur 
rendez-vous. 

Recevez nos infos chaque semaine en vous inscrivant auprès 
de :   données.ern@yahoo.com 

Bulle n édité par E.R.F. Neuilly  
18, bd d’Inkermann - 92200 Neuilly-sur-Seine 
Directrice de la publica on : Valérie Schoen 
Equipe de rédac on : Jose e Sciorella, Catherine Sanchez, 
Arnaud Soulié, Daniel Lévesque,  Bruno Gaudelet. 

Le dimanche à 11 heures,   
retransmis en direct par Zoom et sur Facebook. 

12ÊmaiÊ:ÊCulte présidé par J-G Bliek, prédicateur laïc. 
19Êmai :ÊCulte de Pentecôte présidé par le Pasteur 
Chris an Tanon, avec Baptême et Cène. 
26Êmai :ÊCulte présidé par le Pasteur Vincent Nême-
Peyron. 
2Êjuin :ÊCulte présidé par Olivier Joël, prédicateur laïc. 
9Êjuin :ÊAG de l’associa on cultuelle - Pas de culte. 
16Êjuin :ÊCulte parents-enfants à 10h30 présidé par le 
Pasteur Simon  Wiblé - Cène et communions. 
23Êjuin :ÊCulte présidé par A. Leroi, prédicateur laïc. 
30ÊjuinÊ:ÊCulte présidé par D. Bataille, prédicateur 
laïc. Culte-cantate « à la manière de Bach »; suivi 
d’un repas spaghe . 
7Êjuillet : Pasteure Karine Michel. 
14Êjuillet : Pasteure Karine Michel – cène. 
21Êjuillet : Pasteure Karine Michel. 
28ÊjuilletÊ: Pasteure Karine Michel. 

ÊAUTRESÊACTIVITÉSÊ 

Assemblée Générale de l’Associa on Cultuelle  
et renouvellement du CP — le 9 juin  (voirÊpageÊ3) 

Récital de piano Franz Liszt  
Mardi 21 mai à 20h30 au temple 

avec au piano Jean Dubé. 
(VoirÊpageÊ2) 

Culte de Pentecôte le 19 mai  
Culte de communions  des  
Catéchumènes le 16 juin 

Journées de l'Entraide -ÊVenteÊd’étéÊauÊtempleÊ 
les vendredi 31 mai (14h30—19h) et samedi 1er 
juin (10h30—19h).                VoirÊpageÊ3. 

À venir 

ÊCULTES 


